

EL CÁNTABRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año VIII—Número 2.556

Director: DON JOSÉ ESTRANI

Jueves 15 de mayo de 1902

Dr. Santiuste Buega

Especialista en enfermedades de la garganta, nariz y oídos. Consulta de estas enfermedades en el Sanatorio del doctor Madrazo de diez y media a once y media de la mañana y de cinco a seis de la tarde, y en la calle de Wad-Ras (Plaza de la Libertad), 5, 2.º, de once y media a una y de seis y media a siete.

Buenaventura Rodríguez

ABOGADO
Calle de 1.º—Consultas de tarde a cinco y seis de las tardes.

Julio R. Lasso de la Vega

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES
Dauiz y Velarde, 21, 4.º

Portugal y España

En Portugal la opinión pública, justamente alarmada por el arreglo de la Deuda exterior que el Gobierno ha hecho con sus acreedores, se encuentra en tal estado de perturbación moral, que no sería difícil originarse nuevos motines, y decimos nuevos por cuanto en Coimbra y en Lisboa ya se han producido movimientos populares de protesta iniciados por los estudiantes.

La historia de lo que sucede es por demás breve e interesante: la Deuda portuguesa, en poder de acreedores extranjeros de distintas nacionalidades, principalmente ingleses, franceses y alemanes, estaba necesitada de un pronto y beneficioso arreglo para que el crédito de la nación se repusiera y pudiese su Tesoro levantar la carga de réditos y amortizaciones.

Portugal, aunque naturalmente rico, es pequeño y sus ingresos no son muchos, pues ni tiene gran comercio ni mayor industria, y la más rudimentaria prudencia aconsejaba, como base de ese arreglo, la reducción inmediata de gastos, la simplificación del sistema administrativo, para que se hicieran economías con que atender al servicio de la deuda sin aumentar los tributos ni recargar el déficit de los Presupuestos: así lo entendía, y así lo deseaba la opinión, representante de las clases que trabajan y pagan, mas los políticos, desentendiéndose de esos deseos, han realizado un arreglo con los acreedores por el cual se aumentan los gastos y por lo tanto el déficit en cinco millones anuales de pesetas y la deuda en ocho que exigirán los de conversión.

Ante tan estúpida conducta del Gobierno se elevaron peticiones al Rey Carlos, haciéndole presente el desastre que se espera para la Hacienda pública, aconsejándole prescindiese en absoluto de los políticos de oficio, y llamase al Poder a hombres honrados e independientes, que los hay en el Reino, quienes pondrían orden en la Administración pública y tendrían a su lado, prestándoles incondicional apoyo, al Ejército, a la Armada y a la nación contribuyente y trabajadora.

El Rey ha hecho caso omiso de tan leales advertencias, el Gobierno reprimió con dureza las protestas estudiantiles de Coimbra, e impidió las que se preparaban en Lisboa: la Cámara de diputados aprobó el arreglo, y el Senado, a cuya sazón se afaba la última esperanza, ha votado de conformidad con el acuerdo de la otra Cámara y el proyecto de conversión es hoy ley que es forzoso aceptar y cumplir.

Portugal teme, con fundamento sobrado, que dentro de pocos años la bancarrota de la Hacienda provoque la intervención extranjera como en Egipto, y con ella la pérdida de esa independencia, por la que tan celoso fue siempre que a ella sacrificó la unión con España, de la que hubiesen obtenido ambos pueblos grandes beneficios.

Los ánimos están muy excitados y es casi seguro que la opinión de la mayoría, contraria a ese arreglo y enconada contra las turbas de políticos que la han arruinado, acabe en espacio de tiempo más o menos largo por imponerse al Rey y hacerle comprender a qué lado ha de inclinarse y cuáles son los más legítimos y verdaderos intereses de la nación.

No tan apurados como en el pueblo hermano, pero sí muy próximos a ello estamos los españoles; aquí también la opinión pública desea reducción de gastos y arreglo de la Hacienda, disminuyendo la Deuda sin aumento de tributos y con una equitativa y racional transformación de los servicios, y aquí también políticos de oficio, más apegados a la tradición y a la

rutina que bien penetrados de la realidad de las cosas, difieren el cumplimiento de la voluntad nacional y aumentan gastos y se divorcian del común sentir de la mayoría, con esa falta de tacto que hace tiempo los distingue y que parece prueba plena de la afirmación de Sergi, de que la decadencia de las naciones latinas es inevitable y están destinadas a ser presa de las más fuertes de otra raza en cumplimiento de ineludible ley histórica.

Tomemos ejemplo del vecino y icción de los trances por que atraviesan, y no demos reposo a la mano en la tarea de mejorarnos si no queremos vernos en el decadente estado en que se ve en el trance de estar expuestos a que la intervención de las naciones acreedoras pongan en peligro de ser anulada la independencia que nos queda y disfrutamos.

RASCOS LITERARIOS

CANTARES

De aquel corazón valiente,
de aquel corazón de fuego,
no guardo más que un pedazo
dentro de mi fanal de hielo!

El amor de esa muchacha
es como un reloj de arena,
que para darle la vida
basta con darle la vela.

¡Luz! dijo un sabio al morir,
¡mucho luz! que si no muero,
Y murió por haber visto
la luz de tus ojos negros.

La musa de mis cantares
lleva la noche en el alma:
¡por eso lloran de pena
las cuerdas de mi guitarra!

Es el amor, dulce mío,
dulce cadena de flores;
pero tan sutil que a veces
una mirada la rompió.

Si sientes nieve en el alma
mírate el alma un momento;
verás licuarse la nieve
con tus pupilas de fuego.

Se me ha roto la guitarra
de tanto cantar mis penas;
si quieres que siga el canto
ayúdame a componerla.

Salvador González Anaya.

Lo del día

POR TELEGRAMA

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 14—1510.

Los republicanos

En casa del señor Muro se reunió anoche el directorio republicano, acordándose sostener la unión y lamentar la separación de los gubernamentales señores Alvarez, Marengo y Ojeda.

El príncipe de Asturias

La Gaceta publica hoy el nombramiento del príncipe de Asturias para el cargo de general de brigada.

En el preámbulo del decreto se elogian las dotes personales y los servicios prestados en campaña por el agraciado, así como las prácticas que ha verificado en todas las armas y cuerpos del ejército.

La visita que anoche hizo a la Reina el general Weyler estaba relacionada con este asunto.

Firma

Hoy firmó la Regente una extensa combinación de traslados y mandos del ministerio de Marina que llevó a Palacio el duque de Veragua.

Representantes extraordinarios

Esta mañana llegaron los duques de Oporto y de Génova.

En la estación esperaban representaciones de la familia real, el Gobierno, las autoridades y numeroso gentío.

Desde la estación se dirigieron a Palacio.

Los ministros de Estado, Marina y el jefe del Gobierno estuvieron a ofrecer sus respetos a los duques de Oporto y de Génova.

A poco de llegar éstos se verificó en Palacio una recepción íntima.

El tiempo

Se ha encapotado la atmósfera, cayendo fuerte aguacero, que ha deslucido las fiestas anunciadas para hoy.

Foot-Ball

Se ha verificado la segunda serie de partidos de «Foot Ball», en el Hipódromo. Lucharon los «elepers» del club «Vizcaya», contra los del «Net-Foot Ball Club», de Barcelona.

Ganó el «Vizcaya» por 8 goals contra uno.

El «Net Club» quedó fuera de concurso. Mañana jugarán el partido decisivo los clubs de Vizcaya y Barcelona.

Al partido de hoy asistió una numerosa concurrencia, entre la que se distinguían muchas damas.

Los vencedores fueron vitoreados.

Forasteros
Pasan de 38.000 los forasteros, que han entrado hoy en Madrid por las diferentes estaciones, siendo extraordinaria la animación que se advierte en todas partes.

Revista

El Rey ha marchado esta tarde a caballo al campamento de Carabanchel para visitar a los alumnos de las diversas Academias militares que han venido a las fiestas de la coronación.

RICARDO.

EN EL CENTRO OBRERO

La conferencia de anoche

Anoche, como se había anunciado, explicó su conferencia sobre derecho positivo, en el Centro Obrero, nuestro querido amigo el abogado don Manuel Rodríguez Parets.

Presentó al conferenciante el socio don Macario Rivero, después de manifestar que los trabajos que habían ocupado a la comisión organizadora de las conferencias habían impedido el disponer lo necesario para que éstas hubieran tenido efecto en fechas anteriores, y recomendando a la concurrencia el orden y compostura que siempre había guardado.

En el uso de la palabra el señor Parets, expuso su deseo de que la aridez de la materia le permitiera una exposición, clara e inteligible de lo que fuera el derecho positivo, objeto de la disertación de la noche.

Dijo que el derecho tiene su principio en la condición del hombre naturalmente sociable, dotado de necesidades físicas y morales que le era imprescindible satisfacer, lo que no conseguiría fuera de la sociedad, pues ni la vida material ni la intelectual eran posibles prescindiendo del medio social.

Hizo observar que todos tenemos la noción de lo bueno y de lo malo y al lado de ella la del justo y lo injusto, por razón de la ley natural, la que bastaría, si fuese perfectamente conocida y puntualmente observada, para la vida de la Humanidad; pero que no siendo posible a todos por igual ese conocimiento, y teniendo cada uno tendencia al mejoramiento, propio sin consideración al vecino, era de absoluta necesidad que hubiese reglas que fijasen las relaciones entre los hombres y fuesen susceptibles de ser impuestas por la fuerza.

El concepto del derecho positivo en el conjunto de esas relaciones con la nota característica de ser impuestas forzosamente, y pasó a estudiar los caracteres de ese derecho, demostrando la necesidad de que se base en los principios de la ley natural, para que no se convirtiera en insostenible tiranía.

Llamó después la atención sobre la formación del derecho positivo, pasando del colectivo o de familia al individual, y expuso cómo las leyes pueden ser muchas veces reflejo fiel de los estados sociales de los tiempos en que fueron dictadas, hasta el punto de parecer hoy monstruosas las que se aplican a la época en que existieron.

Para demostrar esta verdad expone cómo entre los sentimientos más profundos que alberga el hombre, poseído de su debilidad, se halla el sentimiento religioso, cuyo arraigo en las leyes de civilización dejó huellas en las leyes seculares en las represivas de la época a que se refería. En demostración de estos citó algunos casos prácticos tomados de la arqueología criminal acerca de procesos y condenas severísimas por hechos que se reputaban entonces delitos atroces, pareciendo hoy atrocidades de los tiempos porque la civilización se halla más adelantada.

Cita también a este propósito la esclavitud, cuya sola mención parece hoy una blasfemia, y era sin embargo hija de un estado social más atrasado que tenía que inspirar de modo más adecuado al derecho positivo.

Hace presente que el ideal moderno se funda en que exista un derecho positivo o regla obligatoria para los Estados cuyas relaciones, aparte de los tratados especiales, se rigen por la ley natural, no siempre bien conocida.

Expuso el conferenciante las condiciones de ser dirigidas al bien común que debe presidir a toda regla de derecho positivo, así como la necesidad de que sea promulgada, dejando para terminar la conferencia la exposición de qué debía dictar el derecho positivo o ley obligatoria.

Sobre este particular recordó que la mera noción de esta sociabilidad trae aparejada la de autoridad directora, y que a ella incumbía dictar la ley, lo mismo manteniendo el principio de que esa autoridad recibía de nosotros los poderes que sosteniendo que la estaban conferidos con independencia del pueblo.

Encareció con ese motivo la enorme responsabilidad moral de las personas constituidas en autoridad, e hizo ver que en la obra de ellas debíamos todos tomar la parte principalísima de presentar un estado social que acusase un adelanto en el camino de la civilización para mejorar las reglas de derecho que era mejorar nuestra propia existencia, lo que sólo se conseguiría dotando a la masa retardadora del progreso, de una sólida instrucción, en cuya obra—terminó el conferenciante—quiero haber conseguido poner esta noche un grano de arena.

El conferenciante fue ovacionado, al terminar su trabajo, con un largo y nutrido aplauso, desfilando, como siempre, con el mayor orden la concurrencia.

La catástrofe de la Martinica

POR TELEGRAMA

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 14—1510.

Detalles horribles

Comunican de París que las calles de la población de San Pedro se hallan cubiertas de lava en estado de incandescencia, que sigue corriendo todavía.

En los barrios del Centro y Norte de la ciudad es donde hay mayor cantidad de cenizas.

Se han recogido hasta ahora 2.000 cadáveres, habiéndose descubierto en un patio hacinados, veinte cadáveres de hombres, mujeres y niños.

Se respira en la ciudad una atmósfera repugnante, por las emanaciones de la carne quemada.

Entre los escombros aparecen muchos restos mutilados.

A Port de France llegaron otros 250 supervivientes de San Pedro y pueblos de los alrededores.

La lava hirviendo se detuvo a 200 metros del pueblo de Cardet, que se salvó por eso de ser destruido.

Los gases que despedía la lava eran venenosos.

Los caimanes devoran los cadáveres que flotan sobre las aguas de la bahía.

Socorros

Dicen de Nueva York que el Senado yanqui ha elevado a 500.000 dollars los 200.000 que votó la Cámara de representantes con destino a la suscripción abierta para socorrer las desgracias de la Martinica.

En San Vicente-Socorros

Despachos de Saint-Thomas recibidos en Londres dicen que las víctimas de San Vicente ascienden a 1.600.

El corresponsal del Times en Port de France visitó a San Pedro, repartiendo algunos socorros.

Actividad yanqui

De París dicen que causa verdadera admiración la actividad con que los yanquis trabajan para aportar socorros a la Martinica.

Los periódicos americanos fletan barcos y se trasladan a la isla, que continúa humeante.

Algunas líneas han puesto vapores a disposición de la prensa francesa y en ellos se transportan socorros consistentes en alimentos, medicamentos, ropas y otros enseres.

Otro volcán

Dicen de Méjico que el Pico Colizía amenaza con una erupción y los habitantes próximos huyen aterrorizados.

RICARDO.

Cosas de mi general

Hace días publicó EL CÁNTABRICO la siguiente noticia telegráfica:

«Despachos de Valencia dan cuenta de que se nota allí bastante movimiento, sin que nadie sepa qué es lo que va a pasar, pues el Capitán general se ha dirigido al Gobernador civil recomendándole que publique un bando para que el vecindario se alarme si ve que, en cualquier momento del día ó de la noche, verifican las tropas un movimiento envolvente y ocupan los puntos estratégicos de la capital.»

«Conque no se sabe lo que va a pasar en Valencia?»

Pues... apuesto débil contra sencillo a que también lo ignora el Capitán general, que es (si la memoria no me engaña) el señor don Luis Manuel de Pando y Sánchez, de quien soy voluntario y escrupuloso cronista desde hace la friolera de veintidós años.

Veinte hará, poco más ó menos, que produja desagradable sorpresa en la Habana la noticia de que el brigadier Pando, Gobernador civil y militar, a la sazón, de Pinar del Río, había salido, con todas las fuerzas que guarnecían aquella ciudad, en dirección al Cabo de San Antonio.

«¿Qué pasará allí?—se preguntaba todo el mundo?»

Hay que advertir que, en aquel extremo occidental de Cuba, sólo existe un pequeño número de habitantes cuyas relaciones con el resto de la isla son casi nulas, viviendo ellos de la pesca y de lo que el mar arroja a las playas cuando ocurre algún naufragio.

Con decir, que por allí no había ido jamás un recaudador de contribuciones, dicho se está que el Gobierno general de la Gran Antilla tenía completamente olvidados a los felicitísimos Adanes y Evas del Cabo de San Antonio. (Olvídarse de cobrar, cuando no se sabe hacer otra cosa, es el colmo de los olvidos.)

«¿Cuántas veces tuvo tentaciones de irme a vivir con aquellas Evas y aquellos Adanes para perder de vista los mil fantoches (con toga ó con entorchados) que hacían imposible la vida en Cuba para todo hombre nacido en un medio ambiente menos cargado de majaderías y maldades!»

Pero, volviendo a mi cuento (que es historia pura) diré que, al regresar los expedicionarios del Cabo, tuvo ocasión de hablar con algunos de ellos, oficiales del Ejército y amigos míos; y que, preguntándoles yo cuál había sido el objeto de aquella expedición, me contestaron:

«Eso mismo le libamos a preguntarle a usted. ¿Para qué habremos ido al Cabo de San Antonio?»

Y esta es la hora en que ni aquellos oficiales, ni yo, ni el general Pando, sabemos lo que este buen señor iba a buscar por aquellos andurriales, como no sabrán los valencianos, aunque se vuelvan zahoríos, qué es lo que se propone envolver el general con su movimiento envolvente.

Stone.

DE PROVINCIAS

POR TELEGRAMA

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 14—1630.

En Valencia: Tranquilidad.—Contrata

Comunican de Valencia que la tranquilidad es completa en toda la provincia.

Han sido detenidos tres labradores por haber ejercido coacciones a mano armada sobre los braceros del campo de Albalat. También han sido detenidos otros cua-

tro individuos como promovedores de la huelga.

Esta noche ó mañana se reunirá la comisión de patronos y braceros para buscar solución a la huelga.

No se tienen noticias de haber ocurrido novedades en Requena, Mechamiel y otros pueblos en los que se decía que hoy estallarían la huelga general.

La sociedad Argentera Sevillana-Bilbaína ha contratado con don Francisco Climent, director de la Maquinista Valenciana, la construcción del material mecánico necesario para las minas de Guadalcanal.

Maura

Anuncian de Palma que llegó a aquella capital don Antonio Maura con el fin de pasar unos días al lado de su anciana madre, que se halla algo delicada de salud.

Esperaban al distinguido hombre público muchos amigos políticos y particulares.

Acuerdo grave

De La Línea comunican que ha causado allí profunda impresión el acuerdo que se dice adoptado por los negociantes de carbón de suspender el tráfico hasta que cese la huelga de los cargadores.

RICARDO.



“EL HIJO DE LOS BOERS”

La casa editorial de don Francisco Sempere acaba de publicar una interesantísima novela del famoso escritor Rider Haggard, titulada *El hijo de los boers*, que, aparte su valor literario, resulta de palpitante actualidad.

En la novela de Rider Haggard, cuyas descripciones recuerdan los admirados paisajes de Walter Scott, se asiste a la formación del valeroso pueblo boer, lanzado a la emigración por la rapacidad inglesa, combalido por las tribus del interior, que destruyeron sus granjas y roban sus ganados, pero lleno siempre del santo amor a la tierra prometida, que coloniza, al fin, constituyendo la vigorosa república que hoy es la admiración del mundo.

La tenacidad del colono holandés, a quien bastan su fiul y las herramientas de labranza para la épica conquista del Africa austral; las irrupciones de los cafres y zulús, descendiendo de sus misteriosos krales para destruir la obra civilizadora; el pélico panorama de sus montañas y praderas; los ritos y costumbres de aquel lejano país; y, en fin, todo cuanto constituye la nota típica e interesante de un pueblo que surge a la vida de la civilización, desfilan ante el lector con la exactitud de detalles y la amenidad que equiebran los libros modernos.

Además, *El hijo de los boers* ha sido traducido por el más distinguido escritor don Constantino Piquer y la versión resulta admirable.

Como todos los libros de la biblioteca Sempere, el precio del volumen es el de una peseta.

Extranjero

POR TELEGRAMA

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 14—1510.

Corrientes de paz

Aseguran de Londres que la reunión de los boers ha sido fijada para mañana 15, creyéndose que imperarán los temperamentos de paz.

Los haitianos

De Haití telegrafían que en las calles se han librado rudos combates entre los insurrectos y las tropas leales, habiendo acabado por triunfar los primeros, apoderándose del Gobierno.

Fue proclamado presidente el señor Boyron Canat.

Otros despachos de Cabo Haitiano dicen que en la capital reina verdadera anarquía.

“Trust” naviero

Comunican de Nueva York que el senador Mr. Morgan saldrá en breve para Barcelona, con objeto de gestionar el que la Compañía Trasatlántica ingrese en el trust que han formado las líneas trasatlánticas interoceánicas.

El objeto principal que se persigue es el de acaparar el monopolio del mercado de Cuba.

En Irlanda

Coméntase con gran extrañeza en Inglaterra por los conservadores protestantes y los católicos, ó sea enemigos partidarios de la independencia de la isla, contra los liberales, que defienden la autonomía de la misma.

La crisis española

Telegrafían de París, que el periódico *La Liberté* comenta la crisis en que se encuentra nuestro Gobierno, y dice que son muy justificadas las quejas de los liberales.

Añade, que cuando un jefe de Gobierno tiene detrás de sí una mayoría rebelde, la reduce a la disciplina ó se retira del Ministerio.

La nueva mayoría francesa

Del resultado de las elecciones generales celebradas en Francia se desprende que el Gobierno cuenta en la Cámara de los diputados con una mayoría de más de 80 votos.

Condena de muerte

Las noticias de San Petersburgo confirman que ha sido condenado a muerte el asesino del ministro del Interior de Rusia,

y que la ejecución se llevará a cabo en breve.

La insurrección en China

Un despacho de Pekin da cuenta de haber sido sorprendido por las tropas leales un campamento rebelde en el que había 3.000 hombres.

Tumultos

Dicen de Roma que los obreros promovieron algunos tumultos en las calles, siendo disueltos por las tropas y la policía.

Las listas de jurados

- PARTIDO JUDICIAL DE REINOSA
Cabezas de familia
Don José Castañeda Díaz, de Reinosa.

- Capacidades
Don Manuel Arenal Cano, de Reinosa.
Don Gonzalo Díez García de los Ríos, de idem.

DEL EXTRANJERO

(DE FOREIGN PRESS OFFICE EN RUSIA)

NOTA
Con motivo del viaje del Presidente de la República francesa a Rusia...

En China

No es tan grande como se ha dicho el levantamiento de los indígenas contra los europeos...

El paraguas del Presidente

En la última visita de Mr. Loubet a Montelimer se encontró casualmente con un antiguo amigo.

Robo al Rey de Grecia

Han sido rascados los objetos que habían desaparecido de la villa de Tatá.

Los donativos de Dornegio

Se hacen ascender a unos 350 millones de pesetas los donativos hechos hasta ahora...

El comercio del Transvaal

Se ha constituido una comisión para estudiar los productos ingleses que tendrían mejor colocación...

La langosta en Argelia

Una invasión de langosta ha causado grandísimos daños en toda la región de Sankaras...

De la huelga

La huelga se hizo general ayer en toda la zona minera.

A Nueva Montaña se enviaron también algunas parejas, con objeto de evitar que comisiones de huelguistas pudieran llegar hasta allí...

También se acordó que todos los obreros que trabajen abonados a los que continúan en huelga...

Producida por otras causas, bien distintas, había también en estos últimos días bastante excitación...

Como esta tirantez entre los obreros y el capataz puede dar lugar a disgustos...

A LA MEMORIA DE PI Y MARGALL

Continuación de la suscripción para el mausoleo a la memoria de Pi y Margall.

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes Teodomiro López, Senén, Gabriel Bustinza, etc.

AUDIENCIA

Diego Hernández Wallas, procesado en este Juzgado, por estar, ha sido absuelto...

En causa procedente del Juzgado de Potes, seguida por daños, se ha dictado sentencia...

Perseveranda Carral Barquin, procesada en el Juzgado de esta capital por informalidades...

También ha sido absuelto Manuel Fernández Cobo, por lesiones a Jesús Bezanilla...

En causa procedente del Juzgado de Santoña, seguida por lesiones a José Arrote...

En otra procedente del de esta capital, seguida por lesiones a Manuel González...

Pedro Gutiérrez Jorin y Manuel Gutiérrez Jorin, procesados en el Juzgado de esta capital...

cesorias, costas e indemnización, el Pedro el Manuel, de 33 pesetas, y el Manuel deberá abonar...

Matías Carriazo de la Llaza, procesado en el Juzgado de Castro Urdiales, por hurto, ha sido condenado...

También ha sido condenado, por el delito de hurto de gallinas, a la pena de seis meses...

Igualmente ha sido condenada, por conformidad de las partes, a la pena de 2 meses...

José Castillo N., procesado en el Juzgado de Torrelavega, por hurto de una azada...

DE TORRELAVEGA

En la noche del martes la compañía que actúa en el teatro Hoyos de esta ciudad...

El mismo artista beneficiado tomó parte en el programa, cantando, noblemente...

Según mis noticias el señor Baroni piensa dar una velada en el Circolo Liberal de esta población.

AYUNTAMIENTO

Bajo la presidencia del Alcalde accidental señor López Herrero celebró ayer el Ayuntamiento...

Fue leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Se conceden 20 días de licencia al barrendero Lope Ríos.

Queda enterado el Ayuntamiento del fallo de la Administración mandando abonar a la cuenta...

Asimismo queda enterado de los fallos del Tribunal gubernativo desestimando las reclamaciones...

Se aprueba el informe favorable en el proyecto de don Francisco de Quedo para establecer una catarata...

Despacho ordinario. Comisión de Hacienda.

Se aprueba la distribución de fondos que propone la Comisión de Hacienda para el presente mes.

Se acuerda recurrir en alzada del nomenclador de la Delegación sobre rebaja de cuotas a industriales del extrarradio.

Comisión de Obras.

Se autoriza a don Rafael Gracia para la corta de un árbol en el paseo de la Magdalena.

Queda sobre la mesa una concesión de un obrante de vía pública en Peñacastillo a don Lorenzo Elizalde.

Queda enterado el Ayuntamiento de las cuentas de obras ejecutadas por administración durante la semana...

Queda sobre la mesa el proyecto de convenio con don Alejandro Valle, quien cede gratuitamente al Ayuntamiento los gastos hechos por él en el arreglo de la calle de Castelar.

Comisión de Ensenche.

Se aprueba la distribución de fondos que propone la comisión de Ensenche para el presente mes.

Comisión de Policía.

Queda sobre la mesa el nombramiento de un oficial de la Imprenta pública.

A don Joaquín de la Banda se le concede una cota cineraria.

Se aprueban las cuentas de hombres del mes de abril.

Se aprueba una moción autorizando a la Alcaldía para que del capítulo de imprevistos se abone la diferencia que falta para adquirir dos mallas para las barreras mecánicas.

Y se levanta la sesión.

Dr. Corpas Castañedo, oculista

Consultas de diez a una mañana y gratis de ocho a nueve.

Accidentes del trabajo

El cantero Angel Lañero, de 17 años, se cayó ayer mañana, con un martillo, una herida contusa en la región frontal...

Por la tarde, a las siete, en el establecimiento de la Cooperativa Cívica Militar se produjo el dependiente Federico de la Fuente una herida contusa en el dedo anular de la mano derecha...

Y el bando? Continúan los perros haciendo de las suyas, a pesar de que no hace muchos días se dictó por la Alcaldía un bando prohibiendo la circulación por las calles de la población de los perros...

derecho, teniendo que ser curado en la Casa de Socorro.

Es necesario que por la Alcaldía se procure adoptar alguna medida, pues está probado que el bando no sirve para nada...

Gripe ó Glosopeda

Habiendo recibido en nuestra redacción noticias muy satisfactorias de los buenos resultados que en diversas poblaciones está dando el Anti-glosopédico Ramos...

El asunto del emplazamiento de la estación ha tenido un nuevo retraso y no se resolverá hasta pasadas las fiestas reales.

Ayer recibimos nosotros un despacho del Alcalde en el que nos participaba que sufreron para Santander en el tren correo los señores Quirós, Ruano y Lavín...

Lo de la estación

Ayer recibimos nosotros un despacho del Alcalde en el que nos participaba que sufreron para Santander en el tren correo los señores Quirós, Ruano y Lavín...

Muerte repentina

Ayer mañana, a las doce, bajaba por la Cuesta de la Atalaya una mujer de unos cuarenta años, llamada Alfonsa Fernández...

La desgraciada Alfonsa Fernández, habitaba en Monte y se dedicaba a la mendicidad, hasta hace algunos días, que como sirvienta, fue recogida por el señor Socasas...

Visita instructiva

El digno e ilustrado catedrático de la Escuela de Comercio don Florentino Briones tuvo ayer feliz iniciativa de llevar a sus alumnos de la asignatura de Contabilidad y prácticas mercantiles a visitar bajo su dirección...

El director y jefe del establecimiento dieron para ello toda clase de facilidades, haciendo acreedores por su buen deseo a la gratitud del profesor y los alumnos...

El señor Briones, a quien felicitamos por su excelente idea, tiene el propósito de repetir estas visitas a distintos establecimientos de la capital...

El orfeón Obrero de la Montaña, organizado en el inmediato pueblo de Mariola, felicitó en el día de ayer a don Víctor Gaggas...

Una reunión

En el Grand Hotel del Sardinero se reunieron ayer tarde algunos señores propietarios de aquellos terrenos, con objeto de estudiar la manera de recaudar fondos...

Después de ampliamente discutido el asunto motivo de la reunión, se acordó abrir una suscripción, que se encabece en aquel momento...

La destilería Santa Marina, de Udalla, da la voz de alerta a sus numerosos favorecedores...

Usurpadores!

En la Delegación de Hacienda se recibió ayer un telegrama del ministro para que se suspendieran los trabajos en aquellas oficinas...

El señor Delegado ha señalado el día de hoy y mañana para los ingresos que necesariamente harán los recaudadores...

Con el número de hoy acompañamos un prospecto del Electric Callot.

Telegramas detenidos

De Cádiz.—Basilio G. Horma, capitán y jefe de batallón de cazadores de Filipinas...

Para las dispepsias, diarreas y disenterias en niños y adultos, tómese el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos...

El número de hoy acompañamos un prospecto del Electric Callot.

Accidentes del trabajo

El cantero Angel Lañero, de 17 años, se cayó ayer mañana, con un martillo, una herida contusa en la región frontal...

Por la tarde, a las siete, en el establecimiento de la Cooperativa Cívica Militar se produjo el dependiente Federico de la Fuente una herida contusa en el dedo anular de la mano derecha...

Y el bando?

Continúan los perros haciendo de las suyas, a pesar de que no hace muchos días se dictó por la Alcaldía un bando prohibiendo la circulación por las calles de la población de los perros...

Casi todos los días tenemos que dar noticias de niños mordidos por perros, sin que esto, que se sabe, se haya procurado evitar.

Ayer tarde, en la calle de la Compañía, fue mordido por un perro el niño de 6 años Antonio Sotorrio...

Observaciones meteorológicas

Del Observatorio de Arca, Blanca, 10. Altura barométrica a las 6 de la mañana, 764; a las 12 de la tarde, 766.

Tendencia del barómetro, subir.

Vanguardia federal

Esta agrupación convoca a todos los afiliados a junta general extraordinaria para el jueves 15, partido, Ruamayor, 34.

Revimiento marítimo

En esta categoría se encuentran los vapores: Vapor Peña Cabarga, de Ardrossan, en lastre.

Mapa de la provincia de Santander por Francisco Coello, precio, 6 pesetas; véase el anuncio de la 4.ª plana.

La Batalla

En esta sastrería se acaban de recibir grandes novedades en trajes para niños.

Sisniega Anillo, oculista

CALDERON, 2, 1.ª—Consulta de 10 a 1. Grta de 9 a 10.

Reumáticos

Probad solo foras de Lerman, médico alemán; curación segura en poco tiempo; medicación interna, 5 pesetas caja, 16 dosis; Oatón y principales farmacias.

Huevos para incubar

De gallinas excelentes ponedoras: 160 a 170 huevos al año, 3 pesetas docena. De patos, 2 pesetas. De pavos, 10 pesetas.

Ya pasado mañana es el gran día

de la coronación de Alfonso XIII por la gracia de Dios.

Príncipes extranjeros, embajadas, alto clero español, Grandes de España, generales, reyes y mucha tropa en pos.

Con tanta gente como va a la corte será aquello un horrible maremagnum, una marca azor.

Será imposible entrar en los teatros, ni en los cafés, ni en los sitios donde se celebran los festejos...

Para la gran corrida de conchitos no es difícil labor lograr con influencia y veinte duros...

Si yo fuera a Madrid, que ni pienso, iría sólo por ver a las de mantones de Manila, lo de más atracción.

El resto, ¿qué va a ser? Flores de trapo, música de fagot, muchos faroles, mucha pocalina y mucho redimbrón.

Han llegado a Gibraltar un periodista, un ingeniero y un médico que llevan recorridos a pie 68.000 kilómetros...

De siete que componían la expedición no quedan más que esos tres. Los demás han perecido en los accidentes del viaje.

Eso de dar la vuelta al mundo a pie, tarea a que se han dedicado no pocos turistas, es la chifnarrada más estúpida que conozco.

Porque, vamos a ver, ¿qué beneficio proporcionan a la Humanidad con eso?

Cuando terminan su viaje, si lo terminan, ¿qué es lo que habrán demostrado? Que son fuertes, tenaces y valerosos?

¿Pues qué les aproveche!

Un médico de la marina mercante, natural de Sevilla, ha inventado un aparato que contiene todos los elementos de vida para seis navegantes durante veinticinco días...

Vamos, sí, sin peligro... para los peces!

El general Polavieja va a ser nombrado jefe del cuarto militar del Rey.

Me parece muy acertado el nombramiento. Porque el general Polavieja es muy liberal.

Al llegar a Madrid un forastero que iba por la estación del Norte el otro día se le acordó de pronto un caballero como tal vestía...

Y le alargó un papel sin etiquetas diciendo: ¡muy serio! Dos pesetas.

¡Dos pesetas de qué!—dijo alcaido del istano infeliz recién llegado.

Por entrar en Madrid. Aquí está escrito...

no entra nadie sin este papellito.

Soltó aquel infeliz los ocho reales y al encontrar á dos municipales les entregó el papel sin decir nada.

—¿Qué es esto? preguntaron.

—Pues la entrada Comprendieron el timo los agentes que á ratos suelen ser inteligentes y le dijeron con la voz tranquila que había sido un tita!

Y menos mal que libre le dejaron; porque milagro grande fue en verdad que á la delegación no le llevaran por gastar bromas con la autoridad!

En el portillo de Embejadores de Madrid un joven mató de una puñalada á su novia, hirió á la madre de ésta y luego se suicidó á sí mismo.

Todo porque la joven le dijo que quería á otro.

Nada, que con eso de los terremotos y de los cataclismos y de las catástrofes geológicas cada corazón enamorado es un volcán en erupción.

ÚLTIMA HORA

Nada, que esa noticia de los mantones que van á ser adornos de los balcones de Toledo en la calle, según leí, me ha sacado, le ciores, de mis casillas y á admirar de sus dueñas las maravillas hoy decididamente marchó á Madrid.

RESTAURANT 'EL CANTÁBRICO' DE PEDRO GÓMEZ FERNÁNDEZ

Plato del día: Manos de ternera salsa italiana.

COTIZACIÓN

de las operaciones verificadas en el día de ayer por el Colegio de Corredores de esta plaza

Bolsa de Barcelona

Interior.—Apertura, 72.25. Cierre, 72.20. Amortizable al 5 por 100, 93.92.



IX TOMO DE

Pacotillas de Estrañi

Se ha puesto á la venta en las librerías de Meléndez y Baldor, calle del Correo; papelería de don Santiago Cuevas, Plaza Vieja; papelería de don Amando Alonso, San Francisco, 24; idem de la señora Vinda de Fons, Ribera; y Administración de El Cantábrico.

SOLEDAD ANÓNIMA Salinas del Norte SANTANDER

El Consejo de Administración de esta Sociedad ha acordado pedir á los señores accionistas un tercer dividendo pasivo de 20 por 100, ó sea cien pesetas por acción.

Hijos de Zuloaga ORTOPÉDICOS

Construtores de toda clase de aparatos para la curación de las hernias, desviaciones de la espina dorsal, descompens de la matriz y defectos de las extremidades.

Cristales (vidrios planos)

El mejor sentido y barato. Gran surtido en foz, cristal, guitarras y demás artículos de VALENCIANO. Líquida todo el calzado EL VALENCIANO

Albums

Tarjetas postales, fantásticos, vistas etc. en negro y colores. Grandes novedades se reciben diariamente en la Librería General.—Correo 10.

Ninguna ANEMIA restato a la HEMOGLOBINA de V. DESCHIENS VINO * ELIXIR * JARABE * GRAGEAS y HEMOGLOBINA GRANULADA

Tos, catarros, bronquitis, tisis

Se curan ó alivian con el cigarro Inhalador Balsámico, Antiséptico á base de Iodoformo, Creosota de aya y Acido fénico del médico SALAS.

Precio del cigarro con medicamento para un mes, 1.50 pesetas; idem del frasco-cuentid gotas con medicamento para la renovación del cigarro para seis meses, 2 pesetas

LOS ANCIANOS, LOS TISICOS, LOS DISENTERICOS, LAS EMBARAZADAS, LOS NIÑOS

en la dentición y destete; los que padecen CATARROS Y ÚLCERAS DE EL ESTÓMAGO y en general todos los que padecen VÓMITOS Y DIARRREAS, CÓLERA, TIFUS

ó cualquier indisposición del tubo digestivo, así como AFECIONES HÚMEDAS DE LA PIEL, se CURAN PRONTO Y BIEN CON LOS SALICILATOS de BISMUTO y CERIO de VIVAS PÉREZ

Se alquila una, precios, á cinco kilómetros de esta capital y dos de Altos Hornos, en la carretera de Bilbao, con jardín, pequeña huerta y agua potable. Atarazanas, 14 1, informarán.

La Gran Bretaña. Grandes almacenes de camés y de toda clase de muebles y tapicería de Manuel María Aguirre

Este establecimiento, el más antiguo y acreditado en su clase, tiene un inmenso surtido en camés, colchones de muelles y lana, sillones de todas clases y muebles variados.

Prestamos al 6 por 100 de interés anual. Hay habitación reservada para comodidad del público. Se envía el tesador á domicilio, siempre que se solicite de la Dirección gerencia, si la operación es de alguna importancia.

Esta casa, la más importante del Norte de España, ofrece al público una bonita colección de mosaicos, piedra artificial y aglomerados de mármol en condiciones muy económicas.

Gran establecimiento de comidas y bebidas sito en el sitio más pintoresco de Polio. Bolera, salón de baile, de meriendas, etc. Gran economía.

Esta obra es de gran utilidad para los que se dedican al manejo de toda clase de máquinas de vapor. Ha sido publicada por la Asociación de Ingenieros de Lieja y traducida al español por J. G. Balgor, director de las minas de Reocina.

Gran surtido en sillones tapizados, de cuero, rejilla y paja. Camas, jergones y otros artículos.

Este establecimiento, el más antiguo y acreditado en su clase, tiene un inmenso surtido en camés, colchones de muelles y lana, sillones de todas clases y muebles variados.

El Consejo de Administración de esta Sociedad ha acordado pedir á los señores accionistas un tercer dividendo pasivo de 20 por 100, ó sea cien pesetas por acción.

Construtores de toda clase de aparatos para la curación de las hernias, desviaciones de la espina dorsal, descompens de la matriz y defectos de las extremidades.

El mejor sentido y barato. Gran surtido en foz, cristal, guitarras y demás artículos de VALENCIANO. Líquida todo el calzado EL VALENCIANO

Tarjetas postales, fantásticos, vistas etc. en negro y colores. Grandes novedades se reciben diariamente en la Librería General.—Correo 10.

Unico establecimiento frente á la Catedral. Cubierta desde 2 á 3 pesetas en adelante.

El duque de Génova, de uniforme y seguido de su séquito, estuvo en el domicilio del señor Sagasta, dejando tarjeta.

El duque de Génova, de uniforme y seguido de su séquito, estuvo en el domicilio del señor Sagasta, dejando tarjeta.

El duque de Génova, de uniforme y seguido de su séquito, estuvo en el domicilio del señor Sagasta, dejando tarjeta.

El duque de Génova, de uniforme y seguido de su séquito, estuvo en el domicilio del señor Sagasta, dejando tarjeta.

El duque de Génova, de uniforme y seguido de su séquito, estuvo en el domicilio del señor Sagasta, dejando tarjeta.

El duque de Génova, de uniforme y seguido de su séquito, estuvo en el domicilio del señor Sagasta, dejando tarjeta.

El duque de Génova, de uniforme y seguido de su séquito, estuvo en el domicilio del señor Sagasta, dejando tarjeta.

El duque de Génova, de uniforme y seguido de su séquito, estuvo en el domicilio del señor Sagasta, dejando tarjeta.

El duque de Génova, de uniforme y seguido de su séquito, estuvo en el domicilio del señor Sagasta, dejando tarjeta.

El duque de Génova, de uniforme y seguido de su séquito, estuvo en el domicilio del señor Sagasta, dejando tarjeta.

lona condenó á dos que silberon la bandera nacional el día de los Juegos florales, á diez años, un mes, un día y accesorias.

Conferencias. El señor Canalejas, además de conferenciar con el señor Sagasta, lo hizo también con los señores marqués de la Vega de Armijo, Moret, duque de Almodóvar y Montilla, que intervinieron más ó menos directamente con el actual problema político-religioso-social.

En Carabanchel. A la revista que pasó el Rey á los alumnos de las Academias militares en el Campamento de Carabanchel asistieron la familia real, general Weyler, el Estado Mayor, los representantes extranjeros y una gran concurrencia.

El general Molló cayó del caballo, sufriendo varias contusiones y conmoción cerebral, siendo conducido á su domicilio en un carruaje.

El indulto. El indulto con motivo de la coronación comprenderá también las jurisdicciones de Guerra y Marina.

Alcanzará á los delitos políticos y á los cometidos por medio de la prensa, aunque se estén sustanciando los procesos.

También alcanzará á quienes hayan sido indultados parcialmente á instancia propia.

Se ha verificado la sesión preparatoria del Congreso obrero, con asistencia de más de sesenta delegados.

Las sesiones sucesivas se verificarán el viernes y sábado y la clausura será el domingo.

Probablemente el viernes habrá Consejo de ministros para ultimar los detalles de la coronación.

El general Weyler ha firmado la orden para que el sábado comience el derribo de las murallas de Cartagena.

En Albalat de la Ribera (Valencia) la huelga de braceros del campo asciende á un millar de trabajadores.

Los siete detenidos por ejercer coacciones fueron seguidos por sus compañeros hasta Sueca, sembrando la alarma en toda aquella región.

Ha sido concentrada la guardia civil y se ha adoptado precauciones por haber repercutido el movimiento en Requena, Utiel y otros pueblos.

El Te-Deum que se cantará en San Francisco el Grande, después del acto de la jura será solemnitario.

Asistirán 30 Obispos y los Cardenales de Toledo y Santiago con báculo y mitra. Ya han sido repartidas las invitaciones.

Ha sido firmado el cese del segundo jefe de estudios del Rey, capitán de navío señor Aguirre de Tejada, y de los ayudantes de órdenes de la Reina señores Balsero y Barriere.

En Valls ha sido descubierta una fábrica de moneda falsa, habiendo sido presos un matrimonio y un hijo de éste.

El general Molló hallase mejoradísimo, habiendo desaparecido la conmoción cerebral.

El Rey se ha interesado mucho por el estado del veterano general.

El señor Urzaiz estuvo en Palacio cumplimentado á la Reina.

El Nuncio Apostólico ha recibido un mosaico que regala el Papa al Rey con motivo de su coronación.

Un telegrama oficial de Venecia desmiente la noticia de que don Carlos estuviera en la frontera franco-española.

Frente á la isla de Kuanolin se ha ido á pique el vapor alemán Sahkarat, desconociéndose la suerte de su tripulación.

En la isla de la Martinica se han abierto nuevos cráteres.

Mr. Loubet llegó á Brest, siendo aclamado con gran entusiasmo.

Se dirigió á la Prefectura marítima, donde recibió á las autoridades.

Después salió al balcón y fue vitoreado por la multitud.

Visitó el hospital y asistió á un banquete compuesto de 1.500 comensales, en el que se pronunciaron brindis entusiásticos.

La policía detuvo á un sujeto sospechoso, á quien se le ocuparon varios revólvers cargados, creyéndose que se trata de un anarquista.

Mr. Loubet habrá embarcado esta noche, zarpando mañana para Rusia.

El sábado se cantará un solemne Te-Deum en la Capilla española de París con motivo de la jura del Rey, al que ha sido invitada la colonia española.

jetos benéficos durante los actuales festejos.

Las carreras de caballos estuvieron animadísimas.

La primera fue ganada por Balfleur, de Goyeneche; la segunda por Ciclo, de Villamejor; la tercera por Cintra, de Castell; la cuarta, militar, premio de la Regente, por Real, de Iglesias, montado por su dueño; la quinta por Delice, de Villamejor; la sexta por Corredora, de Tovar.

En el consejo de guerra reunido en Barcelona para juzgar al director de La Nación Catalana el Fiscal pidió la pena de diez años, un mes y un día de prisión por el delito de atentado á la integridad de la patria.

Dicen de Cartagena que el crucero Lepanto probó sus máquinas y mañana saldrá á alta mar á hacer ejercicios de artillería.

En el concurso de tiro ganó el campeón Caledonio Masutier, obrero del Arsenal.

Llegaron las misiones de la Argentina, Paraguay y Colombia.

Se ha inaugurado la Exposición internacional de Industrias, Higiene y Ciencias humanitarias.

En la embajada francesa se ha dado un banquete en obsequio del embajador extraordinario.

El duque de Almodóvar ha recibido á las misiones extraordinarias.

Todos los Colegios médicos de España enviarán telegramas de felicitación al Rey por el fausto acontecimiento de la jura.

El señor Canalejas ha hecho declaraciones, en las que hace historia de las negociaciones con el Vaticano y dice que al entrar en el Gabinete se encontró con las negociaciones en forma que era imposible que él transigiera.

Madrid 15—3.35.

De Valparaiso anuncian que se salvaron los pasajeros del vapor Sahkarat.

En San Vicente la situación se ha agravado, estando devastada toda la región del litoral.

Los muertos son infinitos y continúa la erupción del Sulfatar.

Esperase en Londres con gran ansiedad el resultado de la Asamblea de hoy para tratar de la cuestión anglo-boer.

La Sociedad de Autores ha dirigido hoy al conde de Romanones una protesta por el hecho de que en los festejos reales sólo figuren funciones en el teatro Real con artistas extranjeros, mientras no se subvenciona ningún teatro español.

Comunicase también el acuerdo de suspender la representación de obras españolas durante la tarde y noche del día 17.

El Rey envió un ayudante de su cuarto militar, interesándose por el estado del diestro Mezzanini, quien se ha manifestado deseoso de torrear en la corrida regia.

Ha abandonado la dirección de El Globo el señor Francos Rodríguez.

En el Teatro Lírico se estrenó Farinelli, de Cavestany y Bretón, siendo aplaudidísima.

Al terminar los actos segundo y tercero fueron llamados los autores á la escena.

Las decoraciones de Amalio, superiores.

Mr. Loubet llegó á Brest, siendo aclamado con gran entusiasmo.

Se dirigió á la Prefectura marítima, donde recibió á las autoridades.

Después salió al balcón y fue vitoreado por la multitud.

Visitó el hospital y asistió á un banquete compuesto de 1.500 comensales, en el que se pronunciaron brindis entusiásticos.

La policía detuvo á un sujeto sospechoso, á quien se le ocuparon varios revólvers cargados, creyéndose que se trata de un anarquista.

Mr. Loubet habrá embarcado esta noche, zarpando mañana para Rusia.

El sábado se cantará un solemne Te-Deum en la Capilla española de París con motivo de la jura del Rey, al que ha sido invitada la colonia española.

En la mina Marta, de Abanto y Ciérvana, un obrero de 18 años que estaba haciendo reparaciones en el cable, cayó de 40 metros de altura, quedando muerto en el acto.

Precios de suscripción y de los anuncios

Table with columns for 'SUSCRIPCION', 'ANUNCIOS', 'TARIFAS DE DEFUNCION', and 'PUNTOS DE SUSCRIPCION'. It lists rates for different types of subscriptions and advertisements, including prices per line and per column.

Plazo de pago, 5 centimos. — Plazo de pago, del día 25 de mayo, y de años anteriores 1 peseta. — Pago adelantado. — Cada anuncio tiene 10 centimos de recargo por impuesto de timbre.

SERVICIOS PUBLICOS

Public service notices including train schedules (Salida de Santander, Llegada de Santander), tramway schedules (TRANVIA URBANO), and postal services (CORREOS).

Advertisement for 'EMULSION MARPIL AL GUAYACOL' featuring a fisherman logo and text describing its benefits for various ailments.

Advertisement for a medical preparation, likely for tuberculosis, with text in Spanish and English: 'Este preparado se recomienda por medicos eminentes...'.

Advertisement for 'Anuncios y defunciones' (announcements and obituaries) with details on pricing and submission rules.

Advertisement for 'Retrato de Alfonso XIII' (Portrait of Alfonso XIII), including a coupon for a free trial and information about the artist.

Advertisement for 'PILDORAS SALUDABLES' (Healthy Pills) by V. MUNOZ, describing their benefits for digestive health.

Advertisement for 'Antiglosopédico Namos' (Antiglossopédico Namos), a product for dental or oral care.

Advertisement for '¡Está Ud. sordo?' (Are you deaf?), offering a cure for deafness.

Advertisement for 'Vino de lactofosfato de cal de MOLINO' (Wine of calcium lactophosphate from the mill), highlighting its nutritional value.

Advertisement for 'Compañía General Transatlántica' (General Transatlantic Company), listing shipping routes and services.

Advertisement for 'Comisionista matriculado' (Registered Commission Agent), offering services for real estate and business transactions.

Advertisement for 'Mesa de billar' (Billiard table) and 'Gran almacén de música' (Large music store), listing various musical instruments.

Advertisement for 'Anuario del Comercio' (Commercial Yearbook), providing a directory of businesses and services.

Advertisement for 'Foreign press office', offering translation and distribution services for international publications.

Advertisement for 'Chocolates y cafés de la Compañía Colonial' (Chocolates and coffees of the Colonial Company), featuring various products.

Advertisement for 'A. LOPEZ GUILLEN', a business or service provider, with contact information.

Advertisement for 'SÁNDALO PIZÁ' (Santalum Pizá), a medicinal product for urinary ailments.

Advertisement for 'Único mapa completo DE LA PROVINCIA DE SANTANDER' (The only complete map of the province of Santander), by Don Francisco Coello.

Advertisement for 'Purgaciones' (Purgations), a medical treatment for various conditions.

Advertisement for 'Papel viejo, se vende por arrobas' (Old paper, sold by arrobas), offering recycled paper products.